

Año: 2008, Volumen: 70, Número: 3.

Autor: Escriba-Folch, Abel.

Artículo: Maten al león: El castigo a los dictadores salientes.

Páginas: 425-456.

Notas: Incluye cuadros, figuras y un apéndice

Este artículo analiza las condiciones bajo las cuales los dictadores son castigados tras perder el poder. Mediante el empleo de una nueva variable que codifica cuál fue el destino de los dictadores derrocados entre 1946 y 2000 se demuestra la incapacidad de los regímenes democráticos sucesores para llevar ante la justicia a sus antiguos tiranos por razones estratégicas. Además, se ofrece evidencia de que el castigo es más probable para dictadores personalistas, y mucho menos para líderes de regímenes militares o de partido único. El contexto internacional tiene efectos contraintuitivos: un mayor número de dictaduras en la región hace el castigo más probable, mientras un mayor porcentaje de democracias en el mundo lo dificultan.

This article analyzes the conditions under which dictators are punished after losing power: A new variable that codifies the fate of dictators defeated between 1946 and 2000 is used to demonstrate the inability of subsequent democratic regimes to bring former tyrants to justice for strategic reasons. It also provides evidence that punishment is more likely for personalistic dictators, and much less for military or one party regimes. At the same time, the international context has counter-intuitive effects: a higher number of dictatorships in the region make punishment more likely, whereas a higher percentage of democracies in the world makes it more difficult.

Autor: Lanston, Joy.

Artículo: La competencia electoral y la descentralización partidista en México.

Páginas: 457-486.

Notas: Incluye gráficas y cuadros

Como en los últimos años ha habido tantos trabajos centrados en el proceso de descentralización fiscal, casi ninguna investigación sobre política mexicana ha analizado el tema de la descentralización partidista. Este artículo sostiene que debido al aumento de la competencia electoral los dirigentes políticos subnacionales han obtenido control sobre importantes recursos políticos, como nominaciones, financiamiento de campañas y puestos futuros. A fin de medir el alcance de estos cambios, se utilizan datos sobre la carrera política de candidatos al Senado por parte del PRI, para medir la descentralización en el que fue uno de los partidos más centralizados del mundo.

Since there have been so many works stressing the process of fiscal decentralization virtually no research on Mexican politics has analyzed the issue of party decentralization. This article holds that, due to the increase in electoral competition, sub-national political leaders have obtained control over significant political resources, such as nominations, campaign financing and future jobs. In order to measure the scope of these changes, this article uses data on the political careers of PRI Senate candidates, in order to assess the degree of decentralization of one of the most highly centralized parties in the world.

Mfn: 2817.

Año: 2008, Volumen: 70, Número: 3.

Autor: Linares, Sebastián.

Artículo: El diálogo democrático entre las cortes y las instituciones representativas.

Páginas: 487-539.

Notas: Incluye figuras y cuadros

Este artículo desarrolla las posibilidades del diálogo entre las cortes y las instituciones representativas (Congreso y ejecutivo). Primero, describe nueve formas de comunicación entre el congreso y las cortes, según como varíen distintos elementos. Segundo, describe las posibilidades de diálogo entre el Congreso y el Ejecutivo. Tercero, desarrolla el denominado "litigio de reforma estructural", que propicia una comunicación no dialéctica entre las cortes y las instituciones representativas. Cuarto, se realiza una crítica a las formas de comunicación existentes y se propone un nuevo modelo que concede al Congreso la última palabra institucional.

This article examines the possibilities of dialogue between the Courts and representative institutions (Congress and the Executive branch). First, it describes new forms of communication between Congress and the Courts, according to how diverse elements vary. Second, it describes the possibilities of dialogue between Congress and the Executive. Third, it develops the "structural reform litigation" for non-dialectic interchange. Fourth, it criticizes existing forms of communication and proposes a new model that will give Congress the last institutional word.

Mfn: 2818.

Año: 2008, Volumen: 70, Número: 3.

Autor: López Leyva, Miguel Armando.

Artículo: Los movimientos sociales en la incipiente democracia mexicana: la huelga en la UNAM (1999-2000) y la marcha zapatista (2000-2001).

Páginas: 541-587.

¿Cuál ha sido el efecto del entorno político en los movimientos sociales a raíz de la instauración de la democracia en 1997? En este artículo se argumenta que los movimientos sociales aparecidos desde ese año no han aceptado las limitaciones establecidas por tal régimen, así hayan hecho uso de los recursos institucionales que les ofrece. Lo anterior se intentará ilustrar a partir del análisis, mediante la aplicación del modelo del proceso político (también conocido como estructura de las oportunidades políticas), de dos casos particulares: la huelga en la UNAM, emprendida por el Consejo General de Huelga (1999-2000), Y la marcha indígena a la ciudad de México, llevada a cabo por el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (2000-2001).

What effect has the political environment had on social movements as a result of the establishment of democracy in 1997? This article argues that the social movements that have emerged since then have not accepted the limitations imposed by this regime, despite using the institutional resources they have been offered. The author attempts to illustrate this through analysis, by applying the political process model (also known as the political opportunities structure) to two particular cases: the UNAM strike, organized by the General Strike Council (1999-2000) and the indigenous march to Mexico City, led by the National Zapatista Liberation Army (2000-2001).

Mfn: 2819.

---

---

Año: 2008, Volumen: 70, Número: 3.

Autor: Romero Ramírez, Antonio José.

Artículo: Guerra y paz.

Páginas: 589-617.

A pesar de tratarse de un hecho social tan dramático, trascendente y global, sorprende, al menos, la escasa atención prestada por las Ciencias Sociales al fenómeno de la guerra. Sin embargo, la comprensión cabal de su naturaleza e, incluso, el conocimiento certero de las verdaderas posibilidades de la paz van a requerir, especialmente, un enfoque interdisciplinaria. De ahí deriva que el camino hacia la paz exigirá profundas transformaciones de carácter psicológico, social, político, económico y cultural y, por tanto, la configuración de un orden mundial muy alejado de sus coordenadas actuales.

In spite of being a dramatic, transcendent and global social occurrence, it is, at least surprising how little attention the social sciences have paid to the phenomenon of war. However, in order to achieve a complete understanding of its nature and, even, real knowledge on the possibilities for peace, an interdisciplinary approach will be necessary. Thus, the path to peace will require deep transformations of a psychological, social, political economic and cultural nature and, therefore, the configuration of a world order that is quite removed from its current coordinates.

Mfn: 2820.

---

---

Año: 2008, Volumen: 70, Número: 3.

Autor: Peschard, Jacqueline.

Artículo: 2 de julio: reflexiones y alternativas.

Páginas: 619-623.

Notas: Libro reseñado por: Cristina Puga

Mfn: 2821.

---

Año: 2008, Volumen: 70, Número: 3.

Autor: Davis, Mike.

Artículo: Buda´s Wagon. A Brief of the Car Bomb.

Páginas: 623-630.

Notas: Libro reseñado por: Miguel Angel Vite Pérez

Mfn: 2822.

---

Año: 2008, Volumen: 70, Número: 3.

Autor: Martí i Puig, Salvador.

Artículo: Pueblos indígenas y política en América Latina: El reconocimiento de sus derechos y el impacto de sus demandas a inicios del siglo XXI.

Páginas: 631-633.

Notas: Libro reseñado por: Tokichen Tricot